
第 37 回 100 年史誌部会 議事録（案） 

 
日時：  2009 年 5 月 27 日（火）16 時 10 分～17 時 10 分 
場所：  管理棟 2 階 第 1 応接室 
 
出席者： 横山孝男部会長、粟野宏、高畑保之、松田則男、大町竜哉、奥山澄雄、小山明夫、新関久一、

神戸士郎、小池邦博、鈴木清一、山﨑洋一郎各委員、小室秀一編集局員、斎藤ひろみ編集補

助員、細谷朋宏氏（株式会社ぎょうせい） 
欠席者： 片山維子氏 
 
【配付資料】 
  [資料 37-1] 山形大学工学部百年史誌編集局ホームページ（写真アーカイブス） [A4 判 1 頁] 
  [資料 37-2] 記念誌「百人の声」関係（執筆者リスト・原稿） [A4 判 30 葉 31 頁] 
  [資料 37-3] 記念誌事例案（機械システム工学科） [A4 判 1 頁] 
  [資料 37-4] 記念誌 Special Issue ① 象限 C [A3 判 2 葉]、②パートナーシップ「米沢工業会」構

成素案 [A4 判 2 頁] 
  [資料 37-5] 部局史進捗状況一覧 [A4 判 1 頁]、共通講座進捗状況 [A4 判 3 葉 5 頁]、米沢工業会の

あゆみ＋母校のあゆみ [A4 判 8 頁] 
  [資料 37-6] 歴代の米沢高等工業学校長・山形大学工学部長 [A4 判 2 頁] 
  [資料 37-7] 『日本産業技術史事典』（2007）における「高等工業学校」の項目 [A4 判 1 頁] 
 
Ⅰ）報告事項 

1． 横山部会長から、片山維子委員の後任の片山正弘委員が紹介された。 
2． ホームページ更新 

① 今月の話題  成田嘉太氏の「米沢でのアルバイト生活」連載第 2 回 
② 写真アーカイブス 昭和 17 年卒業アルバムおよび大竹初代校長の工部大学校卒業証書 

をアップロードした旨、斎藤編集補助員が報告した。[資料 37-1] 
 
Ⅱ）協議事項 
 1．100 周年記念誌 
  ①「百人の声」原稿執筆依頼 進行状況 
   小山委員から情報科学科について（[資料 37-2] p.1）、粟野委員から高分子系について（同 p.2）、

奥山委員から電気電子工学科について（同 p.3）、神戸委員から生体センシング機能工学専攻につ

いて（同 p.4）、松田委員から機械システム工学科について（同 p.5）、それぞれ進行状況が報告さ

れた。 
   松田委員からは、全体の進行状況がまとめて報告された。[資料 37-2] pp.6−8 
   また、松田・小池両委員らから、この間に寄せられた 21 編の原稿が示された。[資料 37-2] pp.9−29 
   集約された原稿は、Journal 班で目を通した上で株式会社ぎょうせいへ送付することとした。 
   高畑委員から、原稿をいただいた方には、原稿受領の確認を兼ねて礼状をお送りしてはどうか、

との提案があり、諒承された。 
 
  ②記念誌掲載の具体的事例推薦の件 
   松田・大町両委員から、機械システム工学科における事例が 4 件提案された（水戸部和久、高橋

一郎、飯塚博、横山孝男の各教員）ほか、合わせて他学科を含む 3 件の提案もなされた。[資料 37-3] 
   高畑委員からは、概略をまとめて松田委員に提出したい案がある旨、発言があった。 
   具体的事例の推薦を今月いっぱいにまとめて、100 周年実行委員会で絞りこんでもらうことを確認

した。 
   Journal 班から、当面テーマだけでもあげてほしいとの要請があった。 



   小池委員からは、『みどり樹』のために広報室でとりあげたテーマも検討してはどうか、との発言

があり、検討することとした。 
 
  ③記念誌の進捗状況 
   株式会社ぎょうせいの細谷氏から、Special Issue ① 象限 C の「『文理融合』の精神風土」の組

版見本（記念誌 4 頁分）および Special Issue ②パートナーシップ「米沢工業会」構成素案が示さ

れた。後者は 4 本柱で構成され、概要 1 頁、歴史 3 頁、人物紹介 2 頁、事業展開 2 頁となってい

る。[資料 37-4] 
   松田委員からは、ぜひ意見を寄せてほしい旨、要請があった。 
 
 2．百年史 
  ①部局史の進捗状況報告 
   粟野委員から全体の進捗状況が報告されたあと、小池委員から、共通講座部局史の進捗状況が報

告され、ついで共通講座発足当初について中村尚元教員が執筆した原稿が示され、山﨑委員からは

「米沢工業会のあゆみ」および「母校のあゆみ」と題する 2 編の年譜が示された。[資料 37-5] 
   山﨑委員から示された年譜については、今後文章化を図ることとした。 
 
  ②通史の進捗状況 
   小室編集局員から、歴代の米沢高等工業学校長・山形大学工学部長に関するデータが報告された。

[資料 37-6]  
   通史を構成する 12 章の執筆を数人の方に依頼しているが、渡辺克己・奥山克郎両元教員はすでに

着手している。横山部会長が担当する第 1 章は原稿が完成した。未着手の方には支援をお願いした

い。（横山部会長、小室編集局員） 
 
Ⅲ）その他 

1． 粟野委員から、『日本産業技術史事典』の「高等工業学校」の項には、米沢高等工業学校が記載漏

れまたは記載が割愛されていることが報告された[資料 37-7]。横山部会長から粟野委員に対し、執

筆者の橋野知子氏とコンタクトをとってみるよう要請があった。 
2． 次回（第 38 回）の会議は 6 月 24 日（水）16 時 10 分から第 1 応接室で開催の予定。 

会議で配付すべき資料は、事前に小室編集局員宛てメールで送付してほしいとの依頼があった。 
 
                                          以上 
 

第 1 次修正版：2009 年 6 月 23 日、粟野（記） 


